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视 点

建成于 20 世纪 80 年代末的长桥五村，曾是徐汇区长桥街道远近闻名的花园式住宅区。 随着居民

购车数量不断攀升，长桥五村也遇到“老小区停车难”的问题。

一张公示破解居民“心结”

长桥五村党建引领片区治理 打造满意物业
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等候车位遥遥无期

居民焦虑投诉多

据居民区党总支书记史轶华介绍， 长桥五村

通过美丽家园改造、“三旧”变“三新”工程，在保持

绿化率达标的前提下，共发掘出 285 个停车位，但

居民有 1048 户，户数和车位比仅为 1∶0.3。 285 个

车位根据“先到先得” 的原则分配给业主包月使

用。 包月停车收费标准为第一辆车每月 150 元，第

二辆车每月 300 元；若居民需要临时停车，过夜费

用单日最高 60 元，一个月费用就高达 1800 元。 想

要申请包月车位需要排队等候。 目前有 64 户居民

在排队中。

由于包月车位只有业主卖房才能退出， 退出

速度缓慢。 有的居民已经等候了近两年。“遥遥无

期”的等候让部分居民对排队公平性产生了质疑，

有人甚至认为小区的停车位排序有猫腻， 怀疑业

委会“灯下黑”，和物业有“暗箱操作”。

2024 年， 长桥街道落实党建引领片区治理解

难题，推出“民情二维码”，居民可以直接向街道反

映问题。 不少居民就通过“民情二维码” 以及

“12345”市民热线，投诉物业管理服务和停车难的

问题。

多个部门联合作战

群策群力破难题

当前，徐汇区正在深化“满意物业”建设，物业

管理与服务水平直接关系到居民的幸福感与满意

度。 而居民的投诉内容还包括对居民区“三驾马

车”（居委会、业委会以及物业公司）的工作是否清

廉规范的质疑，物业管理会不会还涉及群腐问题？

街道领导对投诉十分重视。

长桥五村在长桥居民区片区会上将相关情况

进行了汇报。 问题的症结还是车位不够，居民等候

包月车位的时间过长，信息不对称，产生了焦虑和

质疑。 街道和居民区一方面继续动脑筋、想办法，

开发更多的车位， 有居民提议能否利用上中路高

架桥下的隔离带作临时停车位， 或者和共建单位

商议， 错峰使用单位的停车位。 街道认真听取意

见， 积极沟通协调， 想方设法为居民争取更多车

位。

另一方面，要消除居民的“心结”，包月车位的

排队等候情况向居民公开是化解疑虑的办法。 但

要走出这一步却很不容易。 居民是否愿意配合？公

开信息准确性如何保证？

为有效解决这一物业管理难点问题， 长桥街

道通过党建引领片区治理工作机制， 分管领导多

次下沉到居委一线了解情况，召开现场办公会。

在推进此项工作过程中， 街道积极践行全过

程人民民主， 通过民情二维码， 居委“码上约代

表”，请来了区人大社会建设委员会指导相关工作

程序的合法依规。 街道纪工委、人大办、司法所、房

办以及居委、物业、业委会等相关负责人建立工作

群，召开“推进满意物业建设，破解停车困局”协调

会，共同为破解停车困局出谋划策。

一纸公示解开心结

规范透明聚民心

居民区的微网格长们结合“走四百”（走百家

门、知百家情、解百家忧、暖百家心）工作，挨家挨

户上门，了解居民的用车情况，收集居民对公示的

意见建议。 物业方长泰物业也表态，愿意将包月车

位排队情况进行公示。

经过各部门反复商讨，今年三月，长桥五村第

一份小区车辆排位公示情况贴出， 内容包括小区

总车位数、已分配包月车位数、剩余可用车位数以

及全部居民车位排队列表等信息。 公示内容既实

现信息公开透明，又充分保障居民的隐私权。 每三

个月更新一次。 新加入申请包月车位的居民也须

签署承诺书，同意将相关信息进行公示。

这一举措， 让排队居民清晰了解排队总体情

况和自身所处位置，给予他们合理预期，缓解了焦

虑情绪，也打消了居民对业委会、物业的质疑。 居

民们说，看到公示，至少知道自己有“盼头”了，火

气也没那么大了。

未来，居民区还将引入智能系统，更规范高效

地管理小区车辆。

长桥街道相关负责人表示， 长桥五村向全体

居民公示小区包月车位排队情况， 既是党建引领

“满意物业”的一项重要工作，也是规范小区公共

资源分配管理的一次生动实践。 通过公开透明的

制度，杜绝“暗箱操作”和“人情车位”，让居民切实

感受到公平公正。
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